

CHRISTOPH POETSCH

## Franz Rosenzweig. Die vollständige ,Urzelle‘ zum *Stern der Erlösung*

### *Zusammenfassung*

*Der Brief von Franz Rosenzweig an Rudolf Ehrenberg vom 17./18. November 1917 ist als ‚Urzelle‘ zum Stern der Erlösung bekannt. Er enthält die erste systematische Skizze zu Rosenzweigs Hauptwerk. Dieser Brief ist folglich für den Stern und seine Entstehung von entscheidender Bedeutung. Jedoch sind die verfügbaren Editionen der ‚Urzelle‘ unvollständig und in wichtigen Hinsichten fehlerhaft, darunter das wichtige Diagramm, das bislang falsch wiedergegeben wurde. Der vorliegende Artikel präsentiert erstmals die vollständige ‚Urzelle‘. U.a. entwickelt er darüber hinaus ein Argument, dass Rosenzweig möglicherweise selbst ursprünglich geplant haben könnte, die ‚Urzelle‘ vollständig zu publizieren.*

### *Abstract*

*The letter of Franz Rosenzweig to Rudolf Ehrenberg from 17/18 November 1917 is known as the ‘germ-cell’ of The Star of Redemption, containing the first systematic sketch of this major work. This letter is hence of utmost importance with regard to the Star and its development. Remarkably, the available editions of the ‘germ-cell’ are incomplete as well as flawed in many crucial respects, among them the very important diagram, which was rendered incorrectly in the previous editions. The present article presents for the first time the full ‘germ-cell.’ Among others, it develops an argument that perhaps Rosenzweig himself initially intended to publish the full letter.*